

# El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

**SUSCRIPCION PARA PAMPLONA**

Tres meses . . . . . 1.25 pesetas  
 Seis meses . . . . . 5.50  
 Doce meses . . . . . 8.75

**ULTRAMAR**

Seis meses . . . . . 15 pesetas.  
 Doce meses . . . . . 25

**PAGO ADELANTADO**

**SUSCRIPCION PARA FUERA DE PAMPLONA**

Tres meses . . . . . 4 pesetas.  
 Seis meses . . . . . 7.50  
 Nueve meses . . . . . 12  
 Doce meses . . . . . 14

**EXTRANJERO**

Tres meses . . . . . 41.75 pesetas  
 Seis meses . . . . . 25

**PAGO ADELANTADO**

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
Teléfono, número 7.

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos, y calle de San Gregorio, 25.

## El precio del dinero EN ESPAÑA

En todas aquellas naciones que tienen la fortuna de estar regidas en lo económico por modo normal y conforme a técnicos principios, fácil es determinar el precio del dinero con solo representarlo por el tipo del descuento de sus Bancos nacionales; España no disfruta del beneficio de estar normalmente dirigida ni en lo económico ni en cosa alguna que tenga el carácter de nacional y, por ende, tomar como norma de la apreciación del precio del dinero el tipo de descuento de nuestro único Banco de emisión, valdría tanto como empeñarse deliberadamente en decir un desatino.

El tipo de descuento en el Banco de España es el de 5 por 100. ¿Es ese el precio del dinero en el mercado nacional? Lástima grande que no lo sea. ¿Otra muy distinta sería nuestra situación económica?

Las necesidades del Tesoro público, centuplicadas en estos últimos tiempos, restan al capital nacional millones y millones que desaparecen de la circulación productiva, ó para emigrar al extranjero en pago de intereses de deuda y material de guerra, ó en la devolución de carísimos empréstitos. Nuestro Banco de España ha de abarrotar su cartera de papel recibido en garantía de cuantiosos préstamos al Estado. Obstáculos de todo género, trabas, monopolios y gabelas, dificultan la producción, la encarecen y la amenjan y tales dificultades, encarecimientos y disminuciones tradúcese en una baja en la exportación de productos y como consecuencia en la importación de capitales.

Acuñamos plata, cuando la plata está depreciada y, para colmo, hemos de adquirirla en el mercado extranjero y pagándola á oro, y como éste no lo tenemos, forzadamente tenemos que admitir el quebranto de cambio, quebranto que, al solo anuncio de una acuñación de plata, sube y sube, hasta alcanzar la altura á que nos encontramos rebasando el tipo de 33 por 100, resultando que las tales acuñaciones de plata desequilibrando más y más el mercado monetario nacional, ni aun siquiera pueden servir para sacar al Estado de sus apuros, ya que éste percibe sus ingresos en moneda depreciada y ha de hacer buena parte de sus pagos en oro y sufriendo el consiguiente daño.

¿Habrá alguien que, con los antecedentes apuntados, crea que en España el dinero se puede obtener al cinco por ciento? Pregúntese á las iniciativas industriales á qué precio encuentran capitales cuando los encuentran; averigúese á cómo paga el comerciante el dinero efectivo que para su negocio necesita; véase á qué otro lo paga el agricultor; y entonces empezaremos á vislumbrar cuál sea el precio fabuloso que en España alcanza el dinero.

Y no haremos más que vislumbrarlo, pues todavía nos quedará como influyente dato que apreciar, para estimar tal precio, la suma de garantías que habrán de inmovilizarse para obtener otra de efectivo y

aquel consolador cinco por ciento lo veremos crecer y subir hasta que se pierda de vista para las iniciativas productoras y para el fomento de nuestra riqueza pública.

Llevará en demanda de dinero al mercado nacional, garantías de inteligencia, de actividad, de genio industrial y sus puertas permanecerán cerradas; acudir á él con garantía territorial y á un precio elevado, os darán la décima parte del valor de la garantía; acercaros con mercaderías y después de discutir las en su calidad y despreciarlas de su coste recibiréis á precio por encima de ese cinco por ciento, la cuarta parte generalmente del valor que á las mercaderías quieran asignar; solo cuando llegéis al mercado del dinero con efectos moviliarios obtendréis á ese cinco por ciento una suma que no excederá del ochenta por ciento de la garantía y aún ese... con dificultades y comisiones.

¿Cuál es el precio del dinero en España?

El cinco por ciento?

El cinco por ciento, si, pero... elevado al cuadrado.

¡Pobre producción y pobre país!

R. M.

## Días de prueba

A juzgar por las noticias que se reciben de los Estados Unidos—dice *El Anunciador Vitoriano*—llegará pronto el día en que aquella nación se desemascare y exponga con precisión sus propósitos de explotación de nuestras Antillas.

La doblez y la falsía en que ha inspirado su conducta el pueblo yankee, se van á demostrar por actos de violencia, pues los mercaderes americanos no quieren perder la ocasión de satisfacer sus ambiciones.

Mac-Kinley, antes de ser Presidente, era jingoista declarado: después de constituirse en jefe de la Nación, ha sido jingoista embozado, pero siempre jingo.

Se impuso al Gobierno liberal exigiéndole el relevo de Weyler y la concesión de la autonomía, según en pública sesión lo ha declarado Mr. Hitt en el Senado, y esta exigencia tendía á cerciorarse de si España era ó no la nación varonil y altanera que la historia señala, ó por el contrario, éramos un pueblo rebajado y débil.

Cerciorado por la conducta del Gobierno liberal y por la pasividad de la nación española de que hemos perdido los antiguos arranques y el valor legendario hasta el presente, Mac-Kinley se burla ya de nosotros, y viendo que á sus exigencias cedemos siempre ha de tenerla y la tiene cada vez mayores, hasta que plantee escuetamente la exigencia de que abandonemos á Cuba.

A las provocaciones que constituyen las ingerencias del cónsul Mr. Lee en cuanto en Cuba se hace, sigue la provocación que constituye mandar los buques de guerra americanos al Golfo de México otro buque de guerra á la Habana y poner en Lisboa un canonero á las órdenes de Mr. Woodford.

El Gobierno liberal está ciego si no ve que esto significa con claridad de luz meridiana, que Mac-Kinley está resuelto á proceder de modo que tengamos que dar los pasaportes al representante de la República norteamericana, Pero tememos que nuestros débiles gobier-

chaba de nadie. El mismo creía que sus manos habían conservado algo de virus después de la auposía y que se las había lavado mal. Como se había hecho sangre, no era imposible que se hubiera verificado la infección. Esta explicación parecía la única admisible y fué aceptada por todo el mundo. Únicamente Leonel y Armando conservaron sus dudas. ¿Pero á quien acusar? ¿Qué pruebas podrían dar? No había nada que decir, nada que hacer, sino llorar al muerto.

Los funerales fueron espléndidos; el doctor escocés asistió á ellos...

Fernanda, estaba desesperada, Armando desolado. Leonel se mantuvo á la altura de las circunstancias.

—Pierdes un padre—le dijo á Fernanda;—pero si quieres aceptarme como tal, encontrarás en mí un tío cariñoso.

Y se hizo reconocer lo antes posible como tutor de Fernanda por el concejo de familia, ante el cual se habrió el testamento del doctor.

Este dejó; á su amigo Leonel; cinco mil libras de renta mientras viviera. A su muerte, el capital pasaría á Fernanda y á Armando, cada uno de los cuales heredaba inmediatamente quince mil libras de renta en buenos valores.

Armando se encontraba rico con aquel

nantes, no atreviéndose á ello, sean capaces de llevar á Mr. Woodford el acta de entrega de nuestras Antillas.

## Protección á los gatos

Ni los excesos, ni las brutalidades, ni los crímenes anarquistas, disculparán otras infamias sociales que, por prurito de originalidad ó por un altruismo enfermizo, se cometen con ofensa de la desgracia, de la miseria, de la solidaridad humanas. La excentricidad, y la extravagancia reemplazan al ingenio. Para que la gente hable es menester llevar á cabo algo insolito, algo contra el sentido común, el absurdo que los mas absurdos no hayan aun realizado; y para que la aberración adquiere mayor celebridad, espérase la hora de la muerte aprovechando la resonancia del testamento.

Así ha obrado Mad. Chosegros, fallecida el otro día, legando todas sus joyas, apreciadas en 2.000.000 de francos, á la Sociedad Protectora de los Animales, para endulzar la existencia de los caballos y de los perros; mientras la «Assistance Publique» hace saber la imposibilidad en que se halla de socorrer á todos los desvalidos que el hambre y el frío diezma.

En París existen más de una docena de estos tipos, solteronas la mayoría á quien es en su gráfico hablar, el pueblo llama *les mères aux chats*, que verían sin emoción morir un niño y sufren convulsiones por que se fustigue á un caballo.

Nueve damas han adquirido por 40.000 francos 17.000 metros de terreno para construir un precioso *cottage* en la linde del bosque de Garches, que sirve de asilo á los perros abandonados que las buenas señoras encuentran por las calles durante en invierno.

Mlle. Claude Bernard, la hija del sabio fisiólogo, alberga en su casa, herméticamente cerrada á los indiseretos mendigos, 80 gatos cuidados como criaturas.

Mme. Donon, venerable septuagenaria, tiene como pensionistas 11 felinos y 16 canes, cuyas pensiones abona la Sociedad Protectora. La misma señora dió asilo gratuito á los seis gatos y dos perros que Louise Michel le confió cuando se fué de huida á Londres.

Otra señora, la Delvincourt, va todas las tardes á la «*Trane aux Vins*» con dos cestos de comida preparada por ella para los cien gatos que en aquellos almacenes viven y además, mantiene treinta en la Lonja de cueros, y veinte en el Jardín de Plantas, sin contar los que encuentra á su paso al ir á repartir esta sopa boba.

Siquiera Mad. Delvincourt tiene una disculpa pues cree en la metempsicosis, y asegura que en otra existencia vivió en el cuerpo de un gato; así no hace más que proteger á parientes lejanos. Y se pasa la vida escuchando por las alcantarillas para retrair los gatillos recién nacidos, de los que actualmente posee treinta y cinco, ya crecidos y cebados.

Otra, Mad. Colasse, protege los gatos del Mercado Central, del Palacio de Justicia, de Cluny y de la Sorbona. Un espectáculo curioso es ver todas las tardes, á eso de las tres, salir, uno á uno, del Palacio de Justicia, hasta treinta niños, dirigirse á la plaza Dauphine y esperar la llegada de Mad. Colasse, con su cesto.

Por último en todo Montmartre son conocidas Mads' Milo, Marriére, Stutz, Taupin, y no cito sino las principales, como miembros activos y celosos de esta Beneficencia Pública bestial.

¿Casi va il mondo!

## Lo que enseñan los viajes

No hay nada que dé más exacta idea de la cultura de un pueblo como el estado en que se encuentran sus campos.

Si subimos á un vagon del ferrocarril, y aunque solo sea mentalmente, recorremos una gran extensión de terreno, nuestro ánimo experimenta diversas impresiones, según fuere la naturaleza del sitio por el que atravesamos.

Y si mucho nos sorprenden y admiran los que podemos llamar grandes accidentes de pla-

legado, Fernanda ya lo era con anterioridad, pues poseía cincuenta mil libras de renta. Además, la finca de Neuilly, si la joven se casaba con Armando, quedaria propiedad de los dos, y aquella casa con su parque valia por lo menos trescientos mil francos. ¿Pero que importaba todo esto á aquellos generosos jóvenes que iban todos los días á derramar sus lágrimas sobre la tumba del doctor?

Trascurrieron dos meses.

Una noche, Leonel, que entonces vivía con su pupila por expresa recomendación del testamento de Favel. Leonel, decimos, pensó que el deseo más ardiente del doctor era la boda de sus hijos adoptivos; creía que aquella boda sería un recurso para combatir la tristeza de Fernanda, é hizo recaer la conversacion sobre este asunto.

—Sois prometidos. ¿Cuándo son las bodas? Como tutor, estoy impaciente por concederos mi consentimiento.

Fernanda alzó sus grandes ojos sobre Leonel. Parecióle á este que aquella mirada le reprochaba alguna cosa, y contestó á la muda censura:

—¡Oh! te comprendo. Yo cumplo mi deber. Tu tutor quería casaros, y estoy seguro de que si hubiéramos podido encontraros junto á su lecho de muerte, su

neta, evocando en nuestra imaginación confusas ideas de los grandiosos y primitivos cataclismos, nuestro espíritu parece que se dilata y tiende á evocaciones tranquilas y de una belleza que en su misma sencillez tiene su fundamento, cuando cruzamos por un territorio cualquiera que tiene la simpática, dulce y hermosa nota que le da lo que podemos llamar luz del trabajo.

Allí puede no estar la bravia naturaleza, con sus deslumbrantes esplendores; pero está el hombre, está el hogar, con sus religiosos encantos, está la suprema alegría de la infancia en aquellos niños que salen cogidos de la mano de aquella sonriente granja que se divisa entre la enramada; está, por fin, el triunfo de lo divino sobre lo humano.

Esas son las maravillas del trabajo, que después de todo son las maravillas del amor. Esas son las contemplaciones del viajero, que es la humanidad, cuando atraviesa territorios y mira atentamente á sus semejantes.

Hagamos porque en nuestra España se despierten los sentimientos de que hablamos, y podremos ostentar con orgullo el privilegio de vivir independientes.

## CURIOSIDADES

### LA FERIA DE LAS MILLONARIAS

Según costumbre que practican todos los años por esta época, los principales diarios norteamericanos insertan una lista completa de las jóvenes poseedoras de buen repuesto de *dollars*, y en disponibilidad de contraer matrimonio con títulos nobiliarios de la vieja Europa.

Figura en primera línea miss Perkins, con sus 85 millones de pesetas, por el pronto, porque á la muerte de su señora *mamá* heredará una suma igual á la mencionada. Siguen luego miss Virginia Fair, de California, con 100 millones; miss Grammel, de Providence (una verdadera *Pracidanona* para su futuro), con 95 millones; miss Blanca Havemeyer, 40 millones; miss Alla Rockefeller, 30; miss Elera Gould, hija del famoso millonario, 25, é igual dote miss Leyter y miss Loane, de Chicago. Por último, miss Gerry, de Michigan, aporta la bonita suma de 50 millones.

Los mismos diarios enumeran las millonarias exportadas ya en Francia, Inglaterra é Italia. El primero de dichos países se ha llevado hasta la fecha 260 millones de francos. Entre los afortunados *importadores* aparece el conde de Castellane, quien no hace mucho tiempo contrajo matrimonio con la hija mayor de monsieur Gould, recibiendo á título de dote 75 millones de francos.

### VIVIR SIN COMER.

De un periódico americano entresacamos le siguiente sensacional noticia:

«El sabio naturalista mister M. James, ha verificado ante numeroso público las pruebas del famoso aparato por el inventado, y que introducido (puesto que tiene la forma de tubo respiratorio) en la garganta de un individuo á cualquier hora que tenga apetito, le basta el aparato para calmar las exigencias del estómago, dejándole tan satisfecho como si hubiese comido pavo, pudiendo repetir esta operación cuantas veces quiera evitarse el gasto de manjares para comer.»

Para obtener este resultado bastará que el individuo en cuestion aspire con fuerza el aire que se introduzca por las concavidades del tubo. Si á esto se añade que el sencillo del aparato permite fabricar infinitos millares en un día, se comprenderá la ansiedad con que el mundo de aqueñde y allende los mares espera el éxito de tan maravilloso invento, que permitirá á la humanidad despreocuparse de los gastos de alimentación.»

Mentira.

última recomendación hubiera sido; «casaos pronto.» Además, estás sumida en un pesar que te matará. Necesitas distraerte.

—Amigo mio—dijo Fernanda,—soy más razonable de lo que usted cree. Si pudiera vencer la irresistible repugnancia que experimento para casarme cuando la tumba de mi tutor apenas se ha cerrado, diría á usted que publicase mis amonestaciones, pero tengo miedo. Tengo miedo de ese matrimonio que se verificaria en medio de un luto. Tengo el invencible presentimiento de que eso nos traería desgracia, y Armando es de mi opinion.

—¡Es verdad!—dijo éste;—yo tambien tengo miedo! La muerte nos amenaza!

—¡Sea en buen hora!—dijo Leonel;—no os caseis todavía. Comprendo vuestra resistencia; pero crees, Armando, que tu prometida está en buenas condiciones de salud, engolfándose en su melancolía? ¿Y tú? ¿Tienes razón para exclamar: la muerte nos amenaza? Verdaderamente es una locura vuestra conducta. Si Favel pudiera daros un consejo, os diria que os distrajeráis.

—Le he dicho á usted—repuso Fernanda—que era mas razonable de lo que usted se cree. Consiento en confesar mi

## Acuerdos de la Diputación (Dia 27)

Se autorizó á la Ocneca de Asiain para tomar en préstamo diez mil pesetas, al interés del 5 por 100 anual.

—Se concedió la prórroga solicitada por los Ayuntamientos de Berbinzana y Murchante para la formación de los índices é inventarios de sus archivos municipales.

—Se aprobaron los presupuestos municipales para el corriendo año de los Ayuntamientos de Cárcar y Valtierra.

## NUESTRAS CARTAS

### De Milagro

25 de Enero de 1898.  
Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mio: Ayer 24, hemos celebrado la festividad de San Babil, patron de esta villa, pues en lo religioso, sabido es que la iglesia venera á los santos por igual, comportándose como siempre. La vemos esmerarse en rendir homenaje á la santidad con la mayor magestad posible, sus plegarias son elevadas en los cánticos más armoniosos y acuden á su cátedra sacerdotes esclarecidos que saben vivificar la fé de los creyentes y hacerla germinar en los incredulos. Eso se propuso y lo consiguió nuestro predicador de ayer el ilustre Párroco de Dicastillo don Benito Sanz, pronunciando una bella oracion llena de doctrina, enérgica, persuasiva y sugestivamente á los oyentes á quienes su ternura. Bien merece le tributemos nuestra sincera admiración, mientras queda mos ansiosos de escuchar tan autorizada palabra.

Estos milagres son terribles. ¿Pues no han tenido la habilidad de pescar cuatro mil duros en la lotería de Navidad ó sea en la del 25 de Diciembre?

El casino *La Confluencia*, dispuso jugar un billete entero, y sin andarse en rodeos, comisionó á un individuo para adquirirlo, el cual tuvo la productiva ocurrencia de hacer viaje expreso á Bilbao y extraerlo de una de las administraciones de la villa invicta. Y lo dicho; 4.000 duros repartidos entre 52 socios y estos subdividiendo su participacion en pequeñas fracciones á deudos y amigos. Los únicos socios que no hemos percibido un céntimo por desgracia, tontos ó desafortunados, somos don Crispin Cervera y yo. ¡Venga esa mano, amigo Crispin, que hay mayores desgracias!

Mi carta de Octubre publicada en su apreciable periódico, excitaba á las autoridades para que procediendo al reconocimiento de la iglesia parroquial, diéran garantías de su solidez ó providencia de lo más conveniente.

Sea ó no consecuencia de mi referida carta, es lo cierto que la Autoridad local recurrió al señor Gobernador civil de la provincia, exponiendo sin duda los temores que á todos nos infunde aquel edificio.

Con haberlo hecho así, cumplió los deberes que le impone su cargo, está á cubierto de responsabilidad si desgraciadamente llegara el triste caso de exigirla y merece por su prevision un aplauso que le tributamos. Puede decirse otro tanto de las autoridades que debieron intervenir con disposiciones exclusivas á su jurisdicción ó con sabias indicaciones? No. Quiero intentar en obsequio á la seguridad pública, hacerme oír de esas autoridades y ruego á usted al efecto señor Director se sirva remitirme tres ejemplares de este periódico, que yo á mi vez enviaré bien dirigidos señalando con lapiz rojo las palabras siguientes: *La opinion técnica dice que ofrece inminente peligro todo el tejado del edificio, sin que le sorprenderia el derrumbamiento en cualquier instante.* Así habla el señor Arquitecto diocesano, después de verificar un reconocimiento de caracter particular ó de informacion tal vez para el ilustre Prelado.

pena y en combatirla, ¿Quiere usted llevarnos á pescar? Volveremos á nuestros largos paseos por el agua.

—¡Aprobado!—dijo Armando. Tiene usted razon, papa Leonel. Bastante nos hemos atormentado. Mañana á pescar; almorzaremos y comeremos en el campo. Fernanda, quiero volver á ver los colores de las rosas en tus mejillas.

Y así quedó convenido en el instante. A la mañana siguiente se ejecutó el programa, y lo mismo sucedió al otro día. Recobró Fernanda la salud con gran alegría de Leonel; pero el pobre hombre no sabia los peligros que le amenazaban.

XVI.

Leonel tenia su barco de pesca en un pequeño brazo del Sena, frente al restaurant «Nuevo Robinson», que se encuentra cerca del puente Bincau, en la isla de la Gran Jatte.

Leonel tenia confianza en su barco, era estable en el agua, ligero al remo. Había salido de manos del mejor constructor de Paris. Leonel lo había mandado construir á Alcide, el hijo de la señora Henry, la que tiene los baños frios de la Jatte. Como toda obra de Alcide, el barco era elegante y sólido. Su nombre, la «Hermosa gaviota», brillaba en la popa

## EL VAMPIRO

El doctor que le había ofrecido hospitalidad, le preguntó con inquietud: —¿Se ha pinchado usted?

—Si, esta mañana, con un alfiler.

—Temo que ese alfiler le aya inoculado á usted el carbunco, querido compañero.

—Entonces estoy perdido—dijo Favel.

Era verdad. Telegrafaron á Paris. Desgraciadamente aquel día Armando y Fernanda habían sido invitados por Leonel á una de sus excursiones por el agua; había convenido que comerian en un restaurant y no volverian á casa hasta las doce de la noche; era imposible ir á Fontainebleau; ya no había tren.

Al día siguiente, cuando Leonel y los novios llegaron, encontraron muerto al doctor. El carbunco no le había perdonado.

Favel había perdido rápidamente el conocimiento. Por lo demás no sospe-

2008 Ministerio de Cultura

En tiempo oportuno anunció en su periódico el resultado obtenido por el agente de la Diputación encargado de la explotación del viñedo, en sentido poco lisonjero por comprobarse la existencia de pequeños focos filoxéricos. Todos creíamos fácil destruirlos en razón a la poca extensión y concebimos esas esperanzas que si quisieramos el día que veamos aniquiladas las cepas y muy lejana la renovación, entonces serán los suspiros. Hoy que algo pudiera defenderse esa riqueza, está abandonada.

Los campos en buen estado y el tiempo favorable. Queda de usted atento S. S.—V. A.

De Mañeru

27 de Enero de 1898.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío y amigo: Pocas noticias puedo darle, pues todo está en una calma que ni asuntos para poderle comunicar ocurren.

La venta de vino está muy paralizada y eso que las existencias de ese caldo son de inmejorable calidad; el precio que alcanza el vino nuevo es de 2 pesetas 30 céntimos cántaro de 11,77 litros.

El tiempo es impropio de la estación que estamos y sumamente seco, haciendo temer esto que se propague más la filoxera.

El día 29, á las diez de la mañana, se jugará un partido de pelota á mano en Adios, entre los afamados jugadores Tomás Munarriz, de Echauri, y Adelaido San Juan, de esta villa; al partido se atraviesan 5.000 pesetas; hay una gran animación por ese partido y puedo asegurarle que la mayoría de los vecinos de esta villa se trasladarán ese día á Adios.

El Ayuntamiento de esta villa ha nombrado una comisión que estudie y proponga las bases para establecer la luz eléctrica en esta localidad con el fin de ver si la empresa del proyecto de subida de aguas á Mendigorria las acepta; ese proyecto es el propuesto por el aventajado ingeniero de caminos D. Serapio Huici. Suyo afecto. S. S.—El corresponsal.

PEREGRINACIÓN

El obispo de Sevilla ha dirigido á sus diocesanos una sentida pastoral invitándoles á asistir en peregrinación de desagravio al santuario de Guía, situado en Castilleja de la Cuesta.

En dicho santuario existe una imagen de Cristo, que hace poco fué destrozada á palos por un malvado sacrilego.

La comisión organizadora de la peregrinación se ha reunido ya, acordando invitar al acto de desagravio, que será solemnisimo, á todas las hermandades y corporaciones religiosas de Sevilla.

El día que se designe se trasladarán todos los peregrinos, en la forma que crean conveniente, á Castilleja de la Cuesta, reuniéndose frente al santuario, desde donde será conducida á la plaza del pueblo la Virgen de Nuestra Señora de Guía.

En dicha plaza se celebrará una misa y pronunciará un sermón el magistral de la Basílica sevillana, Sr. Roca y Ponsa.

Terminado el sermón se organizará nuevamente la comitiva y, rezando el rosario, se dirigirá nuevamente al santuario, donde los fieles podrán apreciar el estado de la efigie de Jesús después del atentado de que fué objeto.

Presidirá la peregrinación el arzobispo de Sevilla Sr. Spinola.

En la Audiencia

Ayer, á las doce, comenzó la vista de la causa instruida en el Juzgado de Pamplona contra Fortunato Fernandez, por atentado y lesiones.

Constituyeron el Tribunal en la sala 2.ª, los magistrados don Tomás Burillo (presidente), don Joaquín Ariza y don Joaquín Jarauta, estando encargado de la acusación el teniente fiscal don Felipe Gallo.

El abogado don Aquilino Amatriain fué defensor del procesado, y procurador don Eusebio García.

Desde mucho antes de comenzar la vista, había en los pasillos de la Audiencia numeroso público, que invadió la Sala al comenzar la sesión.

Ocurrió el hecho de autos, según recordarán los lectores, en la noche del 26 de Septiembre último. Iba por la calle de San Nicolás el Inspector de los guardias municipales D. José Moreno, acompañado del oficial de artillería señor Pimentel, cuando Fortunato Fernandez agredió al primero con un cuchillo, causándole una herida en el costado izquierdo y otra en la mano del mismo lado.

El señor Moreno, acompañado del señor Pimentel, se dirigió al Hospital, donde permaneció diez y nueve días, pasando después á su domicilio y siendo dado de alta á los cincuenta y dos días de haber ocurrido el suceso.

El agresor huyó sin que pudiera detenerlo el guardia municipal Julian Elorz que hizo dos disparos; y detrás de la plaza de toros cayó Fortunato Fernandez en poder del guardia Escobástico Luna.

Fortunato, cuya declaración siguió á la lectura de la prueba documental, se mostró muy sereno durante la vista.

Comparecieron luego los señores Moreno y Pimentel, el guardia Elorz, y por último Pedro Larrayoz y Cándido Esparza; estos dos fueron conducidos á la Audiencia con esposas, por encontrarse en la cárcel procesados con motivo de la muerte del joven Nicasio Luis Atanes.

Después de renunciar al examen de tres testigos, el fiscal sostuvo sus conclusiones precy-sionales, pidiendo para el procesado la pena de siete años, cuatro meses y un día de prisión, 250 pesetas de multa, accesorias y costas.

El señor Amatriain, solicitó que se tuviera en cuenta en favor de su defendido la circunstancia atenuante de embriaguez no habitual, rebajando la condena á seis años y un día.

A la una de la tarde se declaró concluso el juicio para sentencia.

Hoy se celebrará la vista en juicio oral de la causa instruida en el Juzgado de Pamplona contra Braulio Portillo y Benito Gobi, por disparo y lesiones, estando encargados de las defensas los señores Martín y Arpon y siendo procuradores los señores Piudo y Velasco, respectivamente.

El fiscal solicita la pena de dos meses y un día de prisión para el primero de los procesa-

dos y que se imponga al segundo la multa de 125 pesetas. Declararán en la vista dos testigos.

GACETILLAS

Anteanoche tuvo fatal desenlace la enfermedad que aquejaba á nuestro amigo el subdirector de Caminos provinciales don Saturnino Ocón.

Dios haya acogido el alma del finado y reciba la familia nuestro sincero pésame.

Sabemos que algunos Ayuntamientos han consultado á la Comisión mixta de reclutamiento si deben ó no sortear á mozos que ya entraron en sorteos anteriores.

Segun el texto de la ley, ningún español puede ser sorteado más que una sola vez, debiendo de conservar siempre su número para los efectos oportunos.

Los mozos del próximo reemplazo, que tengan hermanos en el ejército de Cuba, deberán reclamar lo antes posible los certificados de existencia de aquellos, con objeto de que puedan unirse al expediente de excepción.

«Dice un periódico, ministerial por supuesto, que si la oficialidad americana del Maine, da un banquete en obsequio á nuestros marinos de la Habana, éstos deben de corresponder con otro banquete.»

Y además, con un jamon en dulce. Lo que nuestros marinos deben de hacer, y harán seguramente, es no aceptar el banquete de los americanos.

Porque el honor, el patriotismo y la dignidad, ha sido siempre signo característico de los marinos españoles.

Los funerales por el alma de nuestro amigo D. Saturnino Ocón que ayer á las cuatro y media fué conducido al cementerio, se celebrarán en la parroquia de San Nicolás hoy á las once de la mañana.

R. I. P.

Han tomado posesion los siguientes maestros interinos.

De la escuela de Ostiz, don Manuel Irurita; de la incompleta de Linzoain, don Luis Alzorri; y de la de ambos sexos de Villanueva de Aezcoa, dona Francisca Fernandez y Fernandez.

En la Secretaria de la Junta provincial de instrucción pública se han recibido los presupuestos para las escuelas de Ardaiz (valle de Erro).

Segun participa el maestro de Fuertes, desde el día 10 de los corrientes ha quedado establecida la caja de ahorros en la escuela elemental de niños de dicha localidad, señalándose para las imposiciones los días 10, 20 y 50 de cada mes.

Hasta la fecha, el resultado ha sido muy satisfactorio, ascendiendo á ochenta los niños imponentes por valor de pesetas 58'30.

El maestro de Napal don Ramon Marin Garcia ha sido trasladado á Ojuelos-Bajos, término municipal de Fuente Obejuna, en la provincia de Córdoba.

Por R. O. de 26 del corriente se dispone que el coronel don Matias Padilla Clara, del Regimiento reserva de Pamplona número 61 pase á la zona de reclutamiento de Madrid, y el de la misma graduacion don Antero Rubin Homet que sirve en el distrito de Cuba, al regimiento de la Constitución, continuando en dicha isla.

El coronel don Bernardo Areas Lopez, del regimiento de la Constitución, prestando servicio en Cuba, á disposición del capitán general de la isla.

Don Carlos Alonso Castro, capitán de reemplazo en la primera region, á la zona de Pamplona núm. 5.

El oficial primero de Administración militar don Julio Altadill y Torrentera, ha sido destinado del sexto cuerpo de ejército, al parque de artillería de Pamplona como encargado de efectos y de caudales.

Mañana á las 4'50 de la madrugada saldrá de esta capital la expedición celular, dispuesta por la Dirección general de Penales, marchando treinta presos para diferentes presidios de España.

En esta conducción irá al penal de Valladolid el desdichado sargento Lopez.

El tren marchará por Castejon, Miranda, Burgos, Avila y Madrid.

En la Pescadería de San Sebastian entraron anteaer 5.000 kilos de besugo que se vendió la fracción de diez kilos de 6'20 á 8'50 pesetas la fracción: 500 kilogramos de merluza que se vendió de 1'40 á 1'20 pesetas; 20 idem de angula de Aguinaga á 4 pesetas, y 80 de Francia á 2'25 á 2'55.

Dicen de Almagro que las heladas están produciendo daños en los ganados, hasta el punto de que muchos animales mueren de frío.

La Junta de Instrucción pública de Sansol ha acordado cerrar la escuela de dicha localidad, por haberse registrado varios casos de viruela.

Han sido nombrados maestros interinos de las escuelas de Azaña y Ardaiz, respectivamente, doña Modesta Hárbride y D. Tomás Belzunegui.

Ayer, á las dos y media de la tarde, fué conducido al cementerio el cadáver del guardia civil Félix Larequi y Uozné, natural de Anorbe, que regresó de Cuba hace dos meses, por enfermo.

Acompañaron al coche fúnebre hasta el Portal de Taconera muchos guardias, y entre ellos un hermano del finado. Descanse en paz.

El Rector de la Universidad de Zaragoza ha autorizado al maestro de la escuela de Píttulas, D. Santiago Sanz Benito, para que pueda trasladarse á la mencionada capital, con objeto de tomar parte en las oposiciones que han de verificarse en el mes próximo.

Se ha constituido en esta capital una sociedad de quintas bajo la razón social de «Sagastibelza y Compañía» empresa que dada la respetabilidad de las personas que la componen no dudamos que hará con acierto sus operaciones y con garantías que satisfagan á su clientela, por lo que no tenemos inconveniente en recomendarla desde ahora á nuestros lectores.

Nuestro corresponsal de Leiza nos escribe diciendo lo que ayer consignamos; que en aquella jurisdicción existe un caserío que se llama Urto propiedad de D. Bernardino Arrieta y agrega:

Cerca de dicho término de Urto hay una mina en explotación y además se está canalizando la regata llamada Elizarán que por aquel punto pasa con objeto de establecer una fabrica de fluido eléctrico para la transmisión de fuerzas.

El año último, un representante de la compañía encargada de la explotación de aquellos trabajos se dirigió al Ayuntamiento de esta villa proponiéndole la continuación de un ferrocarril de vía estrecha de 52 kilómetros de linea desde la Estacion de Andoain (Guipuzcoa) hasta el límite de esta provincia con la de Navarra en la jurisdicción de Leiza, que dista de esta provincia seis kilómetros, pero el Ayuntamiento debía de hacer ciertas concesiones á aquella compañía. Como al Ayuntamiento le pareciese exagerada la petición de la compañía, no admitió la proposición que se le hizo; y ya desde entonces nada se había vuelto á hablar del mencionado ferro carril que, segun parece, va á continuarse para la conducción de minerales, maderas y carbones.

He creído conveniente dar á usted estos datos para que en su vista vea que puede ser cierta la noticia de la construcción del ferrocarril de Andoain al punto denominado Urto, de esta jurisdicción de Leiza.

Anteaer fueron sacrificados en el matadero cinco cebones, siete terneras y diez carneros churros superiores.

En el Gobierno civil se expidió ayer una licencia de caza.

En el depósito municipal quedaban ayer trece detenidos; once á disposición del Gobierno civil y dos á la del Alcalde.

Se encuentra enfermo de algun cuidado, nuestro compañero en la prensa don Antonio de Assas, redactor de El Pensamiento Navarro.

Vivamente deseamos que el enfermo recobre la salud perdida.

En Arroniz ha sido mordido por un perro el mendigo Ignacio Sola, causándole una grave herida en la pierna izquierda de la que echaba abundante sangre.

Hemos oido decir á persona competente que al formar los expedientes que determina el artículo 87 de la vigente ley de reemplazos, no es necesario adicionar á los mismos documentos originales, en que no quepa alteración, tales como partidas de defunción, de matrimonio, etc., y que figuren ya en expedientes de años anteriores, pues bastará que los Ayuntamientos expresando el expediente á que hagan referencia.

En los términos de Antequera, donde hasta la fecha han sido muy escasas las nieves este año, así como en otros puntos de aquellas sierras, se anuncia para la primera quincena de Febrero próximo una gran nevada, que dicen ha de llamar la atención.

Ayer dimos cuenta del indulto de la pena de muerte acordado en favor de Ramiro Mateo, de Logroño, que había dado diez y seis puñaladas á su esposa que se hallaba embarazada y asesinado á continuación á su hija de tres años dándole 150 puñaladas; pues bien, ahora leemos en un periódico que esa hiena indultada á la que se le permite vivir después de tan horribles crímenes, dijo al comunicarsele el indulto: «lo siento, porque así me pruban de comer tres días á descreción».

Y esto lo comunican de Logroño segun leemos en La Voz de Guipuzcoa.

Segun hemos oido decir á varios médicos de esta capital, el número de enfermos es considerable estos días.

Parece que la enfermedad predominante es la gripe ó trancazo.

Ayer á las seis de la tarde se inauguró en varios departamentos del edificio «Colegio de San Luis» la sala de armas instalada por la guarnición de esta plaza.

La sala está perfectamente decorada con pannelos de sables, florete, carentas, petos, etc., y un excelente reloj. Estaba profusamente alumbrada por lámparas incandescentes.

El general difun Braulio Ordoñez pronunció un oportuno discurso de inauguración. El señor Canalejo ayudante del general señor Santiago leyó un proyecto de reglamento conforme con el que rige en la capitalidad de este cuerpo de ejército.

El primer asalto á florete fué entre Mr. Blanche con el teniente coronel señor Monteverde. El segundo, á sable, el profesor y el capitán de artillería señor Acha, y tercero á florete, el profesor y el señor Araoz.

Luego varios señores oficiales demostraron su destreza en el manejo de las armas.

Asistieron á este acto los jefes y oficiales de la guarnición de Pamplona.

Buena ocasión se presenta á los jóvenes de esta ciudad para ejercitarse en el manejo de las armas puesto que el profesor dará lecciones particulares.

El joven segundo teniente del regimiento de la Constitución, nuestro amigo don Santiago Benito y Marqués, ha sido destinado á prestar sus servicios en el ejército de Cuba, para donde embarcará muy pronto.

Deseamos al distinguido oficial feliz viaje y buena suerte.

Tenemos noticia de que en Madrid se han vendido muchos ejemplares de la obra titulada Aza de Dios, refundición hecha por el poeta navarro D. Hermilio de Oloriz de un poema que escribió en el siglo XVII el religioso cartujo tafallés P. Miguel de Dicastillo.

Nos alegramos de los triunfos del Sr. Oloriz á quien, por sus buenos servicios y la conveniencia de estimular el estudio de las glorias regionales, concediendo la Exema. Diputación, en el mes de Abril próximo pasado, la asignación anual de 1.500 pesetas, con carácter de vitalicia.

Miscelánea

En un tribunal:

—¿Qué edad tiene usted?

—Sepa el presidente que primero se pregunta el nombre.

—No importa; conteste usted.

—Bueno. Pero he de advertir á su señoría que en los varios crímenes que he perpetrado no me había visto nunca tan mal presidido como ahora.

Un estudiante en vacaciones se detiene delante de una tienda donde venden aparatos fotográficos, y le dice á su madre: —Mira, mamá, debes comprarme uno de esos aparatos, como regalo de Pascua.

—Estás loco, hijo mío; una máquina que cuesta veinte duros... casi un trimestre de colegio.

—Bueno; pues no iré al colegio en tres meses, y de ese modo el regalo te sale de balde.

En un concierto:

Gedeon contempla con el más profundo desprecio al director de orquesta.

—¿Qué perzoso es!—exclama al fin.

—¿Por qué?—le pregunta un amigo.

—Porque no toca ningún instrumento.

—Pero lleva el compás.

—Pues no faltaba más sino que no lo llevara.

En la prevención:

El delegado.—¿Cuál es su estado de usted?

El detenido.—Generalmente el de la embriaguez, señor delegado.

LA LIMPIA y sencilla aplicación del Callicida Escríba, para la curación de los callos, lo hacen objeto de la preferencia de todas las señoras y caballeros. Su autor el farmacéutico D. J. Escríba, de Barcelona (Fern VII, 7), es cada día más felicitado por el sorprendente éxito que se obtiene.

Espectáculos

Teatro Principal.—Funcion para hoy sábado.

Los Cocineros, Gustos que merecen palos (Estreno), y El Padre Benito.

A las ocho y media de la noche.

Charada.

A fiado prima cuarta prima cojas

te aconsejo amiga todo,

dos tercía tú con la renta

y no busques mejor momio.

Solución á la anterior: PI-A-NO.

Registro civil.

INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER.

Nacimientos.—Varones 0; y hembras 0.

Defunciones.—María Pinillos, de 40 años, de Lerin; Saturnino Ocon, de 65 años, de Logroño; Francisco Arias, de 50 años, de Castronaur (Orens); Prudencio Villapondo, de 49 años, de Unania; Félix Larequi, de 29 años, de Anorbe.

Matrimonios.—Ninguno

Observaciones meteorológicas.

Las observaciones hechas ayer en la estación meteorológica de esta ciudad son las siguientes

Temperatura máxima 52

Mínima 20

Altura barométrica 753'5

Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas. 19 ks.

Dirección dominante. 0.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

Día 29. Sábado.—San Francisco de Sales.

San Francisco fué natural de Sales del Castillo, en el Ducado de Saboya, de padres ilustres y temerosos de Dios, quienes dedicaron á su hijo, desde muy pequeño, á los ejercicios de devoción. Estudió las letras humanas y divinas, y cuando llegó á la edad de la discreción abrazó el estado clerical, y por sus grandes virtudes y acreditada piedad mereció ser colocado en la Silla episcopal de Ginebra, cuya dignidad desempeñó con tanto celo por la salvación de las almas, que no solamente escribió muchas y buenas obras para la dirección espiritual, sino que era incansable en la predicación de la divina palabra; siendo el fruto de sus trabajos apostólicos la conversión de 72.000 herejes. Fundó la Orden de Religiosos de la Visitación, y después de haber padecido innumerables trabajos por la conversión de las almas, pasó á la otra vida á recibir el premio de la eterna bienaventuranza el año 1622. También se conmemoran hoy Santos Constancio Mauro y Sabelio mártires; Santos Sulpicio y Valero, obispos; San Aquilino y Santa Radegundis.

Si deseais gustar la dulzura de la amorosa conversión de Jesús en el Sacramento, echad fuera todos los cálculos del amor propio y de los respetos humanos.

En la Catedral.—A las siete misa de la Virgen; á las nueve horas menores y misa conventual.

A las tres vísperas, completas, rosario, maitines y laudes. A las cinco y media rosario de los Escalvos.

En San Saturnino.—Continúa el mes dedicado á la Preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo. A las cuatro y media exposición de S. D. M. y lo demás como de costumbre.

En las Salesas.—Fiesta en honor de San Francisco de Sales. A las nueve y media de la mañana se expone á S. D. M. y á continuación se celebrará una misa rezada.

A las diez y media misa solemne en la que predicará el Rvdo. P. Fernandez, Misionero hijo del Inmaculado Corazón de María.

Quedará manifiesto durante todo el día en Cuarenta Horas.

Por la tarde á las cinco serán Ips ejercicios de la novena y después de la plática se cantará un himno en honor del Santo, terminando con la solemne reserva y bendición del Santísimo Sacramento.

Hay concedida indulgencia plenaria en la fiesta del Santo y durante su octava, á todos los fieles que habiendo confesado y comulgado visitaren la capilla del monasterio, rogando en ella por las intenciones del Soberano Pontífice.

En San Fermín de Aldapa.—Solemne novenario y función religiosa que los PP. Misioneros Hijos del I. Corazón de María celebran en honor de la Virgen Santísima de Lourdes en humilde correspondencia de los favores hasta milagrosos, recibidos de su siempre generosa mano.

A las seis de la tarde santo Rosario, Novena con Ave Marias cantadas, plática, y gozos correspondientes.

Por la mañana se hará el mismo ejercicio, pero sin la anterior solemnidad, durante la misa que se celebrará todos los días á las seis.

SERVICIO RÁPIDO DE El Eco de Navarra

(Agencia Mencheta)

(Por telégrafo)

Muerte del cabecilla Aranguren

Madrid 28 (10'25 mañana)

El Liberal, de Madrid, ha recibido un telegrama de la Habana en el que se le dice que ha muerto en un combate el cabecilla Aranguren y que el cadáver identificado fué conducido al hospital y expuesto al público.

Detalles de la muerte de Aranguren

El coronel Aranzabe supo que Aranguren se encontraba en la finca llamada Pita, entre Campo Florido y Tapaste. En este punto vivía la hija de un dinamitero, amiga íntima del cabecilla.

El coronel Aranzabe, tan luego como recibió la noticia, combinó tres columnas para copar las fuerzas enemigas por un movimiento envolvente.

El batallón de la Reina, avanzó sobre el bohío, perteneciente á dicha finca donde se encontraba Aranguren. Entonces la caballería se precipitó por los flancos, cayendo Aranguren en poder de nuestras tropas.

(Por teléfono)

Es cierto

Madrid 28 (12'59 tarde)

Se ha confirmado oficialmente la muerte del cabecilla Aranguren.

Los estudiantes

Signen los estudiantes recorriendo las calles gritando contra el periódico El Progreso. Han quemado muchos números.

(Por telégrafo)

Madrid 28 (10'50 mañana)

(Recibido tres horas y media después de las anteriores á pesar de haber sido depositado solo cinco minutos después)

Tras de breve combate fué herido Aranguren, intentó huir al galope de su caballo siendo muerto á balazos, recogiendo las tropas cinco prisioneros, incluso al padre y á la amiga íntima del cabecilla.

Por teléfono

Primera Conferencia

MADRID 28 (6 tarde)

Parte oficial

Un telegrama oficial de Cuba, firmado por el general Blanco, confirma la muerte del cabecilla Aranguren, y dice que la combinación de las columnas de la division de la Habana, operada desde ayer, al mando del coronel Aranzabe, dió por resultado el encuentro de los batallones de la Reina, Canarias y escuadron de Pizarro con la partida de Aranguren.

Fuó muerto este cabecilla, asesino del teniente coronel Benedito, haciendo cuatro muertos más y cinco prisioneros.

Los conservadores

A la una de la tarde se ha verificado en el teatro de los Jardines del Buen Retiro, el banquete organizado en honor del señor Pidal, con motivo de haber sido elegido presidente del Circulo Conservador.

Han asistido al acto 550 comensales, presidiendo el señor Pidal, habiéndose colocado á derecha los señores Silveira, conde de Torrevalde y marqués de Aguilár de Campó; estos últimos como vicepresidentes del Senado.

A la izquierda estaban los señores Concha y Villaverde, Concha Castañeda, marqués de Pidal, Lastres y Garcia Aliz, como exministros vicepresidentes del Congreso.

El salón estaba decorado con exquisito gusto; en el escucario, donde se encontraba presidencia, lucían ricos tapices contenidos en inscripción Union conservadora; también habia profusion de plantas en artísticas macetas.

El banquete ha estado muy bien servido.

Los brindis

El señor Concha Castañeda, al destacar

Champagne, ha iniciado los brindis, diciendo que no iba a pronunciar un discurso, sino a expresar el objeto de la reunion que, como todos sabian, era el de manifestar sus simpatias hacia el señor Pidal.

Dedicó un sentido recuerdo a la memoria del señor Cánovas del Castillo, felicitándose de la union de los elementos conservadores, cuyo partido está obligado a seguir la obra iniciada y mantenida por aquel gran hombre de Estado.

Al levantarse para hablar el señor Silvela, fué aplaudido por todos con singular entusiasmo. Comenzo el orador saludando en carinosas frases a los allí reunidos, manifestando que el hecho de encontrarse en aquel sitio constituia una buena accion.

Las fuerzas aqui reunidas—ha dicho el señor Silvela—y otras que nos prestan su apoyo (aludiendo a los generales Martínez Campos, Azcárraga y Beranger que, por ser militares, no han rrogado y Beranger que, por ser de cartas) concuerdan, adhiriéndose por medio de cartas) concuerdan, representando la union de los conservadores, teniendo esta gran importancia en los actuales momentos.

Nos reunimos—siguió diciendo—a la luz del dia; hemos orillado pequeñas dificultades que no afectan a la integridad del principio, pues se ha conseguido llevar a efecto el pensamiento que todos teniamos, y es nuestro deber servir a la patria y al trono.

Ha dicho luego que felicitaba a los organizadores del banquete, porque habian dado ocasion para que se realizara la union que estaba en la conciencia de todos.

Pronunció despues elocuentes frases de consideracion y respeto a la memoria del Sr. Cánovas del Castillo; habló con alguna extension de los problemas pendientes, manifestando que todos son importantísimos y suficiente cada uno de ellos por sí solo para unir los elementos conservadores, para prestar su concurso a los asuntos de la politica española.

Refiriéndose a las insurrecciones, ha dicho el Sr. Silvela que se congratulaba del feliz término de la campaña de Filipinas, deseando la misma solucion en plazo breve para la guerra de Cuba.

Nada ha declarado respecto de la autonomia, sin confirmar ni negar las manifestaciones que le atribuyó el ministro insular Sr. Dolz, acerca de ese punto.

En Filipinas—ha dicho—se ha conseguido la paz por las victorias de nuestros soldados, así como por el acierto con que les han dirigido sus jefes; mas por esto mismo debe de pensarse seriamente en el estado en que se halla aquel archipiélago, pues pudiera resultar la pacificacion un compás de espera, si no se resuelve con equidad las cuestiones mercantiles que tanto afectan a aquel pais.

En cuanto a los problemas financieros, espera el Sr. Silvela que, con la union de todos, aumentara el prestigio económico, de la misma manera que hemos logrado el prestigio militar de nuestras armas.

Terminó dando vivas a los reyes, a la patria y al ejército, siendo contestados por los concurrentes que no cesaban de aplaudir al orador.

El Sr. Pidal ha brindado últimamente, diciendo que tenia que manifestar muchas cosas, pero que, despues de lo expuesto por el señor Silvela, no podía hacer nada más que expresar su absoluta conformidad con las ideas de aquel.

Ha agregado que la union estaba en la mente de todos, pero que faltaba un solo acto para hacerla practica.

Por último, y despues de varios párrafos grandilocuentes dedicados a los asuntos de España en su relacion con las colonias, ha dicho el Sr. Pidal que la patria siempre es la misma en todas partes, faltando tan solo la organizacion de los partidos llamados a regir sus destinos.

Las últimas palabras del discurso han sido acogidas con grandes aplausos.

El Sr. Pidal ha dado tres vivas: a los reyes, a la patria y a la union conservadora.

**Bolsa de Madrid**

COTIZACION OFICIAL COMPARADA. Table with columns for 'Día 27' and 'Día 28' and rows for various financial instruments like 'Deposito perpetuo', 'Obligaciones de Aduanas', etc.

**Segunda Conferencia**

MADRID 28 (11 noche) Regreso. Comunican de Alicante que el consignatario de aquella poblacion don Juan Guardiola ha recibido un aviso comunicándole que el vapor Bellver llegará a dicho puerto del 30 al 31 del corriente mes.

Conduce el mencionado barco ochenta soldados enfermos, no habiendo fallecido ninguno durante la travesia.

**El Te-Deum**

En la iglesia de San Francisco el Grande se ha cantado esta mañana el solemne Te-Deum para conmemorar la pacificacion de Filipinas.

El acto resultó grandioso, asistiendo la familia real, que ocupó una de las tribunas.

Tambien concurrieron todos los ministros excepto el señor Sagasta que estaba indispueto.

Ocuparon los sitios de preferencia los generales Martínez Campos, que ostentaba el Toisón de oro, Azcárraga y Lachambre; muchos senadores y diputados; autoridades civiles y militares; comisiones del ejército y de la armada; representantes de las corporaciones y centros oficiales y numerosa concurrencia.

El Obispo de Sion predicó un sermón muy elocuente, haciendo resaltar las glorias patrias, y ensalzando en hermosos periodos al ejército español.

**Distincion**

El general Blanco ha propuesto al Gobierno que conceda la Cruz Roja del Mérito Militar al exministro señor Canalejas, que ha llegado a Madrid procedente de Cuba.

**Viaje de Blanco**

Un cablegrama de Cuba participa que el general Blanco llegó a Manzanillo, dirigiéndose desde el muelle a la iglesia donde se cantó un Te-Deum en accion de gracias por la pacificacion de Filipinas.

Despues visitó el hospital, concediendo cruces a los soldados que habia allí heridos y otorgando el ascenso a segundos tenientes a los sargentos Constantino Casas y Benigno Carreira.

**Retraimiento**

Asegúrase que los carlistas han acordado en principio el retraimiento en las próximas elecciones generales, porque no quieren sancionar con su presencia en las Cortes la implantacion de la autonomia cubana.

**Gavira**

Hoy ha sido conducido al cementerio el cadáver del infortunado torero Francisco Pineiro, Gavira, asistiendo muy lucido acompañamiento.

Presidían el duelo el apoderado del diestro, los toreros y picadores de su cuadrilla y muchos compañeros.

Ha sido encerrado el ataúd en el nicho número 439 del patio de Santa Maria, cerca del sitio donde yacen los restos del malogrado Lesaca.

**Que se confirme**

Comunican de la Habana que el general Blanco ha declarado ante el Ayuntamiento de Manzanillo que espera lograr la pacificacion de la Isla de Cuba para fin de Febrero próximo.

**Buen Consejo**

Segun telegramas de Paris, la prensa francesa considera conveniente que continúe el armamento marítimo de España, en prevision de cualquier incidente que pudiera ocurrir cuando los Estados Unidos formulen reclamaciones por perjuicios ocasionados con motivo de la guerra de Cuba a los súbditos norteamericanos que residen en la isla.

Tambien señalan los periódicos franceses la preponderancia de la armada de España sobre la de los Estados Unidos.

**Varias noticias**

El trasporte de guerra General Valdés ha recibido órdenes para dirigirse inmediatamente al puerto de Cartagena.

El Gobierno tiene muy buenas impresiones de Washington, segun ha declarado hoy un ministro.

El crucero Vizcaya marchará al puerto de Nueva York, permaneciendo allí ocho dias. Despues hará un viaje a la Habana.

Es probable que la combinacion de gobernadores de Filipinas sea firmada el mismo dia que se publique el decreto de disolucion de las actuales Cortes.

Telegrafian de Gijon que se ha incendiado la barca Blink, que conducia un cargamento de madera.

Aunque se habia anunciado para hoy Consejo de ministros, no se ha celebrado porque no podia asistir el señor Moret, a causa del considerable trabajo que tiene que despachar relacionado con asuntos de Cuba para remitirlos resueltos en el próximo correo.

La lancha cañonera Atrevida ha apresado un falucho, en aguas de Carrera, que contenia 50 bultos de tabaco.

Dicen de la Habana que las polainas y la guerrera que llevaba el cabecilla Aranguren al caer muerto, pertenecian al desgraciado teniente coronel Sr. Ruiz.

**La prensa**

La Epoca, refiriéndose al banquete celebrado en honor del Sr. Pidal, dice que la union de los conservadores, que hasta ahora solo fué una esperanza, se ha convertido en realidad.

El Correo manifiesta que constituye un acto de indudable importancia y seriedad el realizado por los conservadores esta tarde en los Jardines del Buen Retiro.

El Nacional, hablando del banquete, expresa que ha sido un desencanto.

La prensa, en general, demuestra que los ánimos están más calmados en lo que se refiere al asunto del vapor Maine, y un periódico dice que el patriotismo exige omitir noticias que puedan servir de base a ingerencias extrañas.

**Misterios**

Se cree que el aplazamiento del Consejo de ministros para tratar de la cuestion del Maine, no es ageno a la presencia de barcos europeos en el puerto de la Habana.

**De viaje**

El general Azcárraga ha salido de Madrid

acompañado de su familia, dirigiéndose a Valencia.

Tambien ha marchado a Zaragoza el general Ochando, nuevo comandante general de aquel cuerpo de ejército.

**Preparativos**

El ministro de Marina ha dado las oportunas órdenes a los arsenales españoles y extranjeros, que tienen barcos en construccion o arreglo, para que activen los trabajos.

El Heraldo de Madrid, con motivo de la cuestion del Maine, recuerda que el vapor Lauraita vino a España el año pasado, amenazando con su visita un conflicto, aunque se dijo que el viaje tenia solamente carácter mercantil.

La visita del Maine, segun dicho periódico, solo tiene un punto difícil, que es el de la oportunidad.

Agrega que nada podemos temer en Cuba, como no sea por parte de los Estados Unidos, cuyos barcos pueden arribar en una hora a nuestros puertos cubanos, por lo cual debemos colocarnos en condiciones de hacer lo propio, y defender en un momento dado nuestras costas.

**Telegramas y Telefonemas De Bilbao**

28 (9 noche). Los obreros de las minas del Morro y de San Luis, situadas en jurisdiccion de Bilbao, se han declarado en huelga por no querer cumplir las pretensiones de los patronos estipulando las horas de trabajo.

Los huelguistas se encaminaron a las minas de Ollzagau y Malaespera para que abandonaran los obreros el trabajo, no consiguiéndolo. Los grupos se dirigieron a la poblacion, no consiguiendo pasar del puente de San Antonio.

El Gobernador, en prevision de que ocurriera un conflicto, dispuso que salieran de sus cuarteles la benemerita y los minones.

Los propietarios de las minas y una comision de huelguistas, conferenciaron con las autoridades, llegando a un acuerdo.

**ÚLTIMA HORA Explicacion**

Madrid 29 (1 madrugada). El Gobierno de Washington afirma que la presencia del Maine en el puerto de la Habana, tiene por único objeto estrechar las relaciones amistosas existentes entre España y los Estados Unidos.

**Las Cortes**

Madrid 29 (2:15 madrugada). Se da como cosa segura, de que el decreto de disolucion de las Cortes se publicará del 10 al 12 de Febrero.

**A Cuba**

Ha salido con direccion a Cádiz, en cuyo puerto embarcará el dia 30 para la gran Antilla, el general Marina.

**Denuncia**

Madrid 29 (2:50 madrugada). Ha sido denunciado el periódico republicano El Progreso.

**Los estudiantes**

Témesse que se reproduzcan hoy las algarradas estudiantiles. Han celebrado conferencias sobre este asunto los señores Capdepón, Aguilera y el Fiscal del Tribunal Supremo. Se toman precauciones.

**De Zaragoza**

29 (3 madrugada). Ha llegado en el exprés el general señor Ochando.

Le esperaban los generales y jefes de los cuerpos de la guarnicion. Se hizo la presentacion en la estacion. No se hicieron honores al general por órden suya. Mañana es esperado el Sr. Castellano; su viaje es motivado por la desidencia entre los conservadores.

**Juego Nuevo**

GRAN PARTIDO DE PELOTA A MANO. Mañana domingo, 30 del corriente a las diez y media de la mañana, tendrá lugar un gran partido de pelota a mano entre los conocidos jugadores Ignacio Beunza (a) Sanitario y Manuel Belzunce, contra Aramendia y el «Estanero».

Entrada general 25 céntimos. x 2-4

**Almacen de vinos**

Nemesio Sarasa y Pedro Erice. 35-ZAPATERIA-35. Participamos a nuestros numerosos parroquianos y al público en general que hemos establecido otro nuevo almacen de vinos y licores en la esquina de la calle de la Estafeta, número 38, y Espoz y Mina, 17, en donde encontrarán un gran surtido de los mejores caldos de Artañona, Mañeru y Cirauqui.

Se venden al por menor de 20 céntimos en adelante. Tambien se venden aguardientes, licores y vinagre, todo clase superior. Se sirve en botellas y garrafones a domicilio. 8-3

**Vides americanas**

La más antigua y acreditada casa La Vitícola Catalana de Barcelona, ofrece a la venta cinco millones de estacas sarmientos de primera y un millón de barbaños raizados e inertos. Se manda gratis el catálogo ilustrado de 1897 a 98, pidiéndolo a su propietario y director. Francisco Casellas.—Barcelona. 26-14

**Sociedad de Quintas**

EN COMANDITA SAGASTIBELZA Y COMPANIA SAN GREGORIO, 18—PAMPLONA

Esta empresa recientemente constituida por personas conocidas y de respetabilidad, por escritura pública, con la garantia del capital social y de los bienes particulares de las socios, ofrece a sus numerosos amigos y al público en general sustitutos en condiciones legales para librar del servicio activo de la Peninsula y Ultramar a los quintos del reemplazo actual. Cuantos informes se pidan serán dados con prontitud, dirigiéndose a las oficinas de la Sociedad, SAN GREGORIO, 18, PAMPLONA, 13-1

**Ama de cria**

Hay una de 50 años, casada, leche de dos meses, que desea criar en casa de los padres del niño. Informarán San Nicolás, 50, 5.º 2-1 p

**Coche en venta**

Uno de dos ruedas casi nuevo; para verlo y enterarse de su precio en la calle Mayor, 81, portería, informarán. 8-3

**Quintas**

El que suscribe contratará sustituciones para la Peninsula y Ultramar antes y despues del sorteo como en años anteriores, a los quintos del actual reemplazo. REPRESENTANTES. Elizondo.—D. Gregorio Lugea. Abaurrea—alta.—D. Rufino Elizondo. Viana.—D. Gregorio Platero. Los-arcos.—D. Maximino Corcin. Tafalla.—D. Pantaleon Berruero. Villava.—D. Francisco Bueno. Pedro Echepare. Oficinas: Curia, 5. 2.º, Pamplona. x 20-9

**Vino de lágrima**

Completamente puro, de la cosecha de 1896. Muy propio para la celebracion de la misa. Se vende en Puente la Reina, calle Mayor, 85, a 6 pesetas cántaro. Rebaja por barricas de 400 litros. 8-2

**Vendedores**

Se necesitan para la venta de este periódico. Dirigirse al conserje.

**Colocacion**

Un jóven de 16 años, Maestro superior, desea colocarse, bien sea en una casa de comercio u oficina ó pasante en una escuela. Darán razon, Mercaderes, 25, librería, Pamplona. 5-3 p.

**Gran almacén**

DE CALZADO VIUDA DE F. RIPALDA 15—SAN NICOLAS—15

En esta casa encontrará el público un inmenso surtido en toda clase de calzado para señora, caballero y niños Clases inmejorables. Precios sin competencia. Surtido el más variado. Visitar esta casa para convencerse que no conviene comprar calzado más que en ella, por la buena construccion y la baratura del mismo. 15—SAN NICOLAS—15 8-6

**Llegó el rico vino viejo!**

El non plus ultra de los vinos lo tenemos de venta en la Alhóndiga y en el almacén de vinos de Francisco Eraso. Eslava, 7 y Mayor, 64. 4-2

**Venta de censos**

El que quiera comprar cuatro censos que producen 948 reales vellón, cuya cantidad tienen obligacion de entregar los censatarios en Pamplona, puede enterarse con don Félix Juan Cliveti, procurador del Juzgado de Aoiz. Se cederán en condiciones ventajosas para el comprador. La titulacion corriente. 22 24 26 28 50 1 4 y 6 8-4

**Caramelos pectorales**

DEL MÉDICO SALAS Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc.; limpian de mucosidades el aparato respiratorio, tan solo tomando uno al acostarse y otro a la madrugada. Composicion inofensiva; no contiene n.º adicamento peligroso. Depósitos en Pamplona: Marquina, Nueva, 4; y Negrillos, Mayor, 35; Tudela, Farmacia de S. Anton; Estella, Eraso, Plaza de los Fueros, números 6 y 7. Precio de la caja 1,50 pesetas. j d 13-9

**Nodrizas**

Hay una de 19 años de edad y leche de catorce dias que desea criar en casa de los padres de la criatura. Darán razon calle de Zapateria, 41, 1.º 5-3 p

**A los quintos**

DEL REEMPLAZO DE 1898 «La Nueva Positiva» CAPITAL SOCIAL 250.000 pesetas.

Esta Sociedad, la más antigua de la provincia, compuesta con socios navarros propietarios, librará del servicio activo de la Peninsula y Ultramar haciendo contratos antes del sorteo próximo a los quintos del actual reemplazo como lo ha hecho hasta la fecha en todos los años que lleva de existencia sin que jamás los interesados que con ella han contratado hayan tenido la menor indiferencia ni extorsion en los asuntos que a la misma le han sido encomendados. REPRESENTANTES. Tudela.—D. Juan de Dios Goñi. Tafalla.—D. Santiago Hernandez. Estella.—D. José Zusa Lopez. Irún.—Sociedad D. Vicente Otamendi. Villanueva de Araquil.—D. Domingo Yáben. Baztan.—D. Manuel Irigoyen. Iruña.—D. Isidoro Urdapilleta. El socio gerente, Tomás Harregui. x 22-11

**Oro**

Cambio de monedas, billetes y cupones a los mejores cambios. San Agustín, 5, 1.º, Fábrica. 50-19 (a)

**Vapores-correos**

para Montevideo y Buenos-Aires. Cor. salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos. Para cargas, pasajeros, comisiones y giros dirigirse a Domingo Apezteguia, plaza del Castillo, 38, 2.º Pamplona. Casa en Buenos Aires, Rivadavia, 1158. —15

**El que suscribe**

maestro de niños del barrio de Rochapea, práctico en contabilidad y en asuntos de administracion, desea trabajar durante las horas que las clases de escuela le dejan libres, por un módico estipendio, bien en una oficina ó administracion particular, despacho de abogados, notaria, etc. ó en una casa de comercio para arreglar cuentas. Las horas que puede disponer son: de once y media de la mañana a una de la tarde y de cinco y media a ocho y media de la noche. Tiene su domicilio en dicho barrio, número 26.—Florencio Yoldi. 4-5

**Especialidad de los ojos**

EN BAYONA TODO EL AÑO. Dr. Sous, med.º Oculista, exefe de clinica en Paris, exdiscípulo del Dr. Wecker. LOS DOMINGOS EN HENDAYA. Informarán en IRUN, Paseo de Colon. 21. 50-11

**Plantas de árboles**

El que desee comprar plantas de árboles frutales, dirijase a D. Antonio Lizarraga, encargado de jardines y arbolado, Pamplona. 6-6

**Viñas americanas**

Grandes cultivos y criaderos catalanes de D. Marcial Ombras, Figueras (Gerona). Para precios y pedidos dirigirse a su representante Julio Ojer y Pardo, en Tafalla, Camino Real, núm. 15. 6-2 (a) p

**Oro, cupones**

y moneda extranjera se cambia a los precios más ventajosos. Casa Jacinto Saez, Calceteros, 20. 50-2 (a)

**A los quintos**

DEL PRÓXIMO REEMPLAZO. El antiguo agente contratará antes del sorteo para librarlos del servicio activo, Peninsula y Ultramar a todos cuantos lo deseen hasta un dia antes del sorteo, en su domicilio, calle de Lindachiquia, núm. 20, 2.º, Pamplona. Pascual Mañero. En varios puntos de la provincia tiene sus encargados. x 20-15

**Aprendiz**

Hay un chico de 15 años de edad, con bastante instruccion y desea colocarse para tejidos en esta capital ó en Tafalla. Dará informes Felipe Roldán, comercio, Peralta. 4-5

**Arriendo de yerbas**

Se arriendan las yerbas del «Soto del Olivo» para ganado vacuno y lanar, hasta el mes de Junio; Para más detalles dirigirse a D. Pedro Lebrero, vecino de Milagro. 5-3

**Pérdida de reloj de oro**

La persona que hubiese encontrado un reloj de oro de señora con su cadena del mismo metal que se perdió el domingo por la noche desde el teatro, calles Chapitela y Mayor, hasta San Lorenzo, se servirá entregarlo en la calle de San Lorenzo, 15, 1.º y se gratificará. Es recuerdo de familia. 5-3 p

**Imprenta de EL ECO DE NAVARRA.**

Advertisement for D. Saturnino Ocón y Aizpioleta, Subdirector de caminos de esta provincia. Includes text: 'FALLECIÓ EL DIA 27 DE ENERO DE 1898 DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION DE SU SANTIDAD.' and details about a funeral service.

